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1. Editorial  

 

Señores oficiales, distinguidas damas, artilleros todos, honorables asambleístas: un 

respetuoso saludo unido a un profundo y sincero agradecimiento por su participación virtual 

y presencial en esta Asamblea general ordinaria, en donde veremos lo actuado en el año 2020 

y presentaremos a ustedes las propuestas y proyectos para trabajar en este 2021. Nada fácil 

ha sido el año 2020. Muchas ilusiones, muchos sueños y mucha expectativa.  La pandemia 

nos negó absolutamente todo; sin embargo, gracias a la fidelidad, compromiso y lealtad de 

todos y cada uno de nuestros asociados y sus distinguidas y apreciadas familias, hemos 

podido ir superando la no presencialidad y desarrollando actividades que antes eran 

prácticamente imposibles de realizar, o la asistencia era mínima. 

Está dificultad nos sirvió, nos ha servido, nos está sirviendo y nos servirá para proyectar una 

entidad grande organizada y poderosa; es así cómo la tertulia semanal, el mensaje semanal y 

el plan de comunicaciones, nos han permitido fortalecer, implementar e incrementar la 

camaradería, la amistad y el compañerismo entre todos nosotros. A pesar de la ausencia 

física, de la distancia y de la no presencialidad, ha sido el año en que más unidos hemos 

estado; el reencuentro con el compañero, el superior y el buen amigo; la charla, el contar 

nuestras anécdotas, el evocar los momentos gratos de nuestra trayectoria militar en las 

diferentes unidades en los diferentes espacios que hemos tenido para desempeñar nuestra 

labor, ha engrandecido el espíritu y el sentimiento de esta artillería que renace y que se 

proyecta como una organización valiosa y de mucha transcendencia para los próximos años. 

Un ejemplo de lo bueno que nos ha pasado es el plan de incorporación. De 264 socios con 

los cuales iniciamos el año 2020, terminamos con 302 socios y vamos en aumento. Hemos 

iniciado el año 2021 con renovados propósitos de mantener en firme este plan e incrementar 

los efectivos de nuestro Grupo. Pretendemos incorporar artilleros de las nuevas generaciones 

y también buscamos encontrar nuestro ADN artillero, a través del estudio juicioso de nuestra 

historia, para darles a conocer a nuestros asociados, lo que ha sido esta organización a través 

del tiempo. 

Históricamente, hemos tenido en todos los ámbitos del quehacer nacional representantes que 

han portado con orgullo los cañones cruzados sobre el pecho; de allí, que se ha desarrollado 

un trabajo serio y concienzudo que no ha escatimado esfuerzo para investigar y conocer hasta 

lo más profundo, lo que significa y es el Grupo de Artillería Santa Bárbara. Ahí hemos 

encontrado artilleros ilustres e insignes y necesitamos dejar plasmada su obra y su actuación 

que tantas cosas buenas y tantas glorias le han dado no solo a nuestro Ejército, sino a las 

Fuerzas Militares y a nuestro país. Hemos desempeñado infinidad de funciones en diferentes 

ámbitos: el empresarial, el de gobierno y el institucional, que ustedes conocerán prontamente.  

De igual manera vale la pena destacar el trabajo de nuestras damas voluntarias artilleras, 

quienes, a pesar de las restricciones propias de la emergencia, llegaron con su apoyo y su 

ayuda a la población vulnerable de artilleros. Es así como se realizó una jornada de salud 

visual para el Centro de Reclusión de Facatativá, en la que se atendieron alrededor de 50 

internos y se les llegó al final del año, con un presente navideño.   

Nuestras damas se mantienen firmes en su propósito de engrandecer esta obra social. 

Así mismo y gracias a la colaboración y apoyo de los participantes, se desarrolló el VIII 

Torneo de Golf. Sus resultados fueron altamente positivos. Se ratificó aquello de que el golf 

es “el juego artillero, en su más alto nivel de excelencia”. 

Se renueva o inicia un nuevo periodo y la bondad y generosidad de los asociados ha dispuesto 

que se reelija a quien ejercía las funciones de comandante del Grupo Santa Bárbara.  Hubiera 

querido seguir con la misma Junta Directiva, pero no fue posible por diferentes razones que 



respetamos profundamente; por eso es necesario agradecer al señor coronel Víctor Manuel 

Trujillo hoyos, al señor coronel Juan Vicente Blanco Lizarazo y a doña Gloria Barrera de 

Vallejo, su trabajo, su dedicación, su empeño, su compromiso, su aporte con ideas y 

sugerencias e iniciativas; su estar ahí, su acompañar siempre a la Junta Directiva en las 

diferentes actividades que desarrollaron. Solo gratitud y reconocimiento tengo y tenemos 

para ustedes y esta, la casa de los artilleros seguirá siendo su casa para escucharlos en lo que 

a bien tengan hacernos llegar, para propender por la buena marcha de esta organización. 

Congratulémonos todos. Ha sido un año maravilloso y a pesar de la gran dificultad, pensemos 

que se dará el regreso a una seminormalidad. De eso somos conscientes y de que muy pronto 

realizaremos ese anhelado reencuentro esperado por todos, a través de diferentes 

manifestaciones; muchísimas gracias, reiniciamos un nuevo período con renovados bríos, 

entusiasmo y verdadero compromiso. No escatimaré esfuerzos con mi Junta Directiva, por 

mantener en alto el nombre de nuestro Grupo de Artillería Santa Bárbara.  

Muchas gracias y la mejor de las suertes para todos. 

                                  DEBER ANTES QUE VIDA  

 

 

2. Para no olvidar jamás  

 

La operación Fénix, más allá de la muerte de ‘Raúl Reyes’ 

Por: Eduardo Pizarro Leongómez.  

Tomado de El Tiempo.com  

En su libro Las fronteras y la guerra, Eduardo Pizarro Leongómez reconstruye la derrota 

de las Farc. 

El fallecimiento de Reyes el 1 de marzo de 2008 fue un golpe demoledor para las Farc. 

Desde su campamento en Angostura, era el eje que movía todo el pesado andamiaje en 

que se habían convertido las Farc, con miles de hombres en armas y un vasto despliegue 

en todo el territorio nacional. En aquel momento, Reyes no solamente era el responsable 

de la Comisión Internacional, sino de hecho su máximo dirigente. 

Debido a sus 78 años y a su delicado estado de salud, el número uno, Manuel Marulanda, 

se refugiaba en la serranía de la Macarena, imposibilitado para dirigir el día a día de un 

aparato armado de esa complejidad. De hecho, Marulanda fallecería poco después de 

Reyes de un ataque cardiaco. Su muerte no fue la única manifestación del mal momento 

que comenzaba para las Farc. 

La primera fue la muerte de Reyes y la segunda ocurrió dos días más tarde, cuando 

‘Rojas’, jefe de la guardia personal de Iván Ríos, asesinó a su jefe para cobrar una jugosa 

recompensa. Tres semanas después, el 26 de marzo, ocurrió el infarto de Marulanda, de 

manera que en un mes murieron en distintas circunstancias tres de los siete miembros 

del Secretariado. El “marzo negro”, como lo llamó la viuda de Marulanda, la actual 

senadora, Griselda Lobo. 

Para una organización tan jerárquica como es un grupo guerrillero, mucho más si se 

funda en el centralismo democrático leninista, la desaparición en escasas tres semanas 

de tres miembros de su cúpula dirigente no era un asunto fácil. 

La muerte de Reyes afectó, además, la imagen de invulnerabilidad que había en el 

imaginario nacional con respecto a los principales mandos de este movimiento. Fue el 

primer miembro del Secretariado abatido por la Fuerza Pública a lo largo de más cuatro 

décadas. A lo cual habría que añadir el impacto que tuvo para las Farc el fallecimiento 

de Marulanda, que jugaba un rol clave de cohesión interna. 



En ese trágico mes comenzó el declive definitivo de las Farc. El análisis de la Operación 

Fénix reviste, entonces, un gran interés. No debemos olvidar que en los computadores, 

discos duros y memorias USB que tenía Reyes en su campamento, las FF. AA. y la 

Fiscalía General obtuvieron una fuente extraordinaria de datos confidenciales y, como 

bien se sabe desde la Antigüedad, la adecuada o inadecuada información sobre un 

adversario constituye una de las variables clave en el campo de batalla. 

Varios siglos antes de Cristo, el más antiguo teórico de la guerra, Sun Tzu, decía: 

“Conoce a tu enemigo y conócete a ti mismo; en cien batallas, nunca saldrás derrotado. 

Si eres ignorante de tu enemigo, pero te conoces a ti mismo, tus oportunidades de ganar 

o perder son las mismas. Si eres ignorante de tu enemigo y de ti mismo, puedes estar 

seguro de ser derrotado en cada batalla”. 

La incautación de los archivos fue devastadora para las Farc. De la noche a la mañana 

sus secretos más íntimos estaban en manos de las autoridades: planes militares, países 

aliados, responsables del trabajo internacional y sus redes de apoyo, mecanismos de 

financiamiento, bienes en manos de testaferros y un largo etcétera. Como debió 

reconocer el propio Marulanda, la caída de esta información constituyó un revés de 

proporciones bíblicas para las Farc. 

La caída de los computadores, aunada al “marzo negro”, tuvo como consecuencia que 

las Farc jamás pudieron alcanzar el nivel de mando y control sobre el conjunto del grupo 

guerrillero equiparable al que tenían en el pasado. La liberación de Íngrid Betancourt y 

el resto de los rehenes mediante la Operación Jaque, solo cuatro meses más tarde, el 2 

de julio de 2008, gracias a una sofisticada interferencia de sus comunicaciones internas 

fue, sin duda, su mayor expresión. 

Pero la Operación Fénix tuvo otros impactos. Por ello, un segundo objetivo de este libro 

es mostrar cómo esta acción obligó al gobierno de Rafael Correa a impedir que un 

campamento similar fuera instalado en su territorio. 

El esfuerzo de las Farc de conformar un “santuario estratégico” en Ecuador, similar al 

que ya habían creado en Venezuela, se resquebrajó a partir de la Operación Fénix debido, 

entre otras razones, a las contundentes evidencias de que se trataba de un campamento 

permanente y de que había lazos de convivencia de este grupo con algunos sectores 

políticos, militares y sociales ecuatorianos. Pero, como veremos a lo largo del libro, 

jamás el gobierno de Correa llegó a los niveles de entendimiento alcanzados entre el 

gobierno de Venezuela y las Farc. 

Mientras que Reyes operaba con la complicidad de algunos miembros del gobierno 

ecuatoriano en una zona remota y selvática, Iván Márquez tenía su sede nada menos que 

en Fuerte Tiuna, la base militar más grande de Caracas. Las diferencias en el grado de 

penetración y protección oficial que recibían los miembros de las Farc en Caracas y 

Quito eran abismales. Tras el fallecimiento de Reyes, los esfuerzos de las Farc por 

ahondar su reducida penetración en Ecuador se evaporaron. 

En tercer término, el deceso de Marulanda a los pocos días de la muerte de Reyes 

condujo a una crisis de liderazgo que las Farc nunca pudieron superar. Ni Alfonso 

Cano hasta su deceso en 2011, ni Rodrigo Londoño (‘Timochenko’) más tarde, pudieron 

convertirse en líderes con un arraigo profundo. 

Desde 2008, las Farc viven una dura confrontación entre los “hijos de Manuel 

Marulanda” (liderados por Iván Márquez y Jesús Santrich de corte militar) y los “hijos 

de Jacobo Arenas” (liderados por Cano y Londoño de corte político). Fractura que se 

evidenció en La Habana y se profundizó tras la desmovilización. Las Farc Nueva 

Marquetalia son su mayor expresión. 

Finalmente, la Operación Fénix demostró la gran vulnerabilidad que tenían los 

campamentos de las Farc ante masivos ataques aéreos, por los cuales las Farc debieron 

abandonar la guerra de movimientos con centenares de hombres –con la que habían 

logrado sus mayores éxitos militares– y retornar a la estéril guerra de guerrillas. 



Es necesario añadir que la Operación Fénix no fue una acción aislada. Durante esos 

mismos años las Farc sufrieron una larga cadena de golpes, entre ellas la Operación 

Jaque, la Operación Sodoma y otras tantas, que le mostró a la cúpula guerrillera dirigida 

por Cano la inutilidad de continuar en la guerra y la necesidad de transitar de las “armas 

a la política”. Es decir, hizo parte de una serie de hechos adversos que cambiaron el 

destino de este grupo guerrillero. 

Es también indispensable señalar que esta Operación Fénix fue favorable para Ecuador. 

Uno de los mayores riesgos para un país fronterizo de otro en conflicto es el 

desbordamiento de la confrontación hacia su propio territorio. 

La internacionalización es uno de los rasgos más característicos de los conflictos 

armados actuales, así como el incremento de las denominadas organizaciones armadas 

de naturaleza transnacional. Día a día, la presencia de las Farc se expandía en el territorio 

ecuatoriano (tráfico de estupefacientes, armas y municiones, lavado de activos, 

conformación de redes de apoyo, corrupción institucional, etc.). 

En mis dos libros anteriores puse el acento en el papel de las estrategias de paz y el rol 

de la dinámica de la confrontación armada en las conversaciones de paz con las Farc y 

el ELN en La Habana. En este nuevo libro quisiera añadir cuatro nuevas dimensiones: 

la primera, el riesgo de desbordamiento de los conflictos armados internos hacia el 

vecindario, sobre todo si las fronteras son frágiles y porosas, en cuyo caso existe una alta 

probabilidad de que en estas zonas fronterizas se conformen santuarios estratégicos de 

actores armados no estatales. 

De la misma manera, quisiera profundizar en el papel que cumplía la diplomacia 

insurgente en el proyecto estratégico de las Farc para acceder al poder, en el que Reyes 

jugaba un papel muy destacado. Finalmente, es clave analizar los secretos militares en 

un conflicto armado. Tanto en lo que se refiere a la capacidad para conservar los propios 

secretos, como en relación con el grado de penetración y conocimiento que una 

organización tiene de su adversario. 

*Introducción del libro Las fronteras y la guerra  

https://www.eltiempo.com/cultura/musica-y-libros/la-operacion-fenix-mas-alla-de-la-muerte-

de-raul-reyes-573111  

 

3. Temas de reflexión 

 

  

 Estrenando Libreto 

Por: Cristina de Toro.  

 
PUBLICADO EL 26 DE MARZO DE 2021  

 

“Estamos muy en la punta y lejos de todos los demás. Pero hay que duplicarnos y ganar en 

primera vuelta”. Trino con el que Gustavo Petro, celebró el primer lugar que ocupa en la 

medición de intención de voto, en el “gran estudio electoral” realizado por la revista Semana. 

 

Aunque los anteriores resultados no son muy significativos puesto que él es, prácticamente el 

único aspirante que a estas alturas está de lleno en campaña, sí creo que nos viene bien ese 

“campanazo”, esa señal de alerta que nos advierte del peligro que corremos quienes aún 

respetamos y creemos en el orden constitucional y jurídico, en la democracia, si no nos 

organizamos en torno a una gran alianza democrática, dejando de lado egos y vanidades 

personales y partidistas, para elegir un gran candidato que nos represente a todos. 

 

Me resisto a creer que Colombia, un país con tanta gente buena e inteligente, sea capaz de elegir 

como presidente a un sujeto como Gustavo Petro. Sin embargo, veo con preocupación que las 

secuelas que está dejando la horrenda pandemia han acentuado de tal forma nuestros problemas, 

que hay un caldo de cultivo ideal para que el discurso populista y amañado del guerrillero 

disfrazado de demócrata cale hondo, no solamente en las clases más aporreadas, sino también, 

https://www.eltiempo.com/cultura/musica-y-libros/la-operacion-fenix-mas-alla-de-la-muerte-de-raul-reyes-573111
https://www.eltiempo.com/cultura/musica-y-libros/la-operacion-fenix-mas-alla-de-la-muerte-de-raul-reyes-573111


en la juventud que infortunadamente desconoce la historia del país, y por ende, el prontuario del 

individuo que hoy ejerce de líder salvador. 

 

Porque el astuto “rebelde” modificó su libreto para esta campaña electoral. Ahora maneja un 

guion meloso, romántico y con muchos tintes de retórica altruista, un lenguaje que no deja 

entrever su ideología de Socialismo del Siglo XXI (comunismo), para no despertar sospechas y 

no generar los miedos de otrora. 

 

El Petro de hoy dice amar tanto a Colombia que por eso arriesgó su “vida personal en varias 

ocasiones y por eso cogí las armas, ¡por amor!”. Quiere hacerles creer a las nuevas generaciones 

que la banda delincuencial M-19, que secuestró, extorsionó y asesinó ciudadanos indefensos en 

las aterradoras “cárceles del pueblo”, la que se tomó el Palacio de Justicia y mató más de cien 

personas, entre ellos 11 magistrados; que asaltó la embajada de la República Dominicana, etc., 

era un grupo de “políticos jóvenes”, de “rebeldes revolucionarios” que no cometieron ningún 

delito porque a ellos los amparaba “el derecho a la rebelión que no es un delito común”, sino, 

“un delito político”. 

 

Sabe que haber compartido el “sueño bolivariano” de su ídolo Hugo Chávez, y haber sido su 

asesor y amigo lo perjudica inmensamente, por eso hoy, sin sonrojarse, casi que lo desconoce. 

 

Ya no dice que su primer acto de gobierno será convocar un referendo para hacer una 

constituyente (igual que Chávez), porque es consciente del pánico que esto genera. Ahora, él se 

esconde en el discurso del modelo económico de productividad basado en la economía de la 

libre empresa, y la palabra expropiación que oíamos en otras campañas desapareció de su 

vocabulario. 

 

No podemos permitir que estos hampones que ahora ostentan poder nos reescriban la historia y, 

menos aún, que rijan los destinos de nuestra amada y sufrida patria. 

 

¡Ojo con el 22! Petro, el lobo disfrazado de demócrata está estrenando libreto.  

 
https://www.elcolombiano.com/opinion/columnistas/estrenando-libreto-OI14850925  

 

4. Actividades cumplidas en marzo 

 

a. Tertulias Artilleras  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Hasta la fecha se han venido realizando todos los viernes a las 10: 00 am, de forma 

virtual nuestras tertulias Artilleras, evento que nos ha permitido la evocación grata, el 

reencuentro amistoso y el asomarnos al Balcón de los Recuerdos a través de la charla 

agradable y la anécdota respetuosa, llena de esa gracia y humor que caracteriza a nuestros 

insignes artilleros, con el fin de que se siga manteniendo la camaradería entre los 

compañeros del Arma. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elcolombiano.com/opinion/columnistas/estrenando-libreto-OI14850925


b. Asamblea General Ordinaria Grupo Santa Bárbara 

 

Previa convocatoria y en un ambiente de franca camaradería, mística artillera y debido 

respeto, se realizó el pasado sábado 6 de marzo a las 10:00 am, nuestra Asamblea General 

anual ordinaria, con la participación de 25 asociados presencialmente y 64 más de forma 

virtual, un significativo número de asociados. El comandante del Grupo agradece a los 

artilleros que concurrieron virtual y presencialmente y a quienes se hicieron representar con 

su respectivo poder, permitiendo que esta actividad de vital importancia para nuestra unidad 

se llevara a feliz término. 

 

c. Posesión Junta Directiva 2021-2023 

 

 

 

 

 

 

 

 

Del 1 de marzo al 5 de marzo en cumplimiento del estatuto de la asociación, se 

llevaron a cabo las elecciones por la única plancha inscrita, la cual fue electa con un 

total de 110 votos a favor, en consecuencia, el pasado sábado 06 de marzo en 

desarrollo de la Asamblea General Ordinaria el señor TC José Joaquín Franco 

presidente de la asamblea tomó el juramento y posesionó la nueva junta directiva, son 

ellos: 

 

CR. Víctor Manuel Trujillo Hoyos  Comandante Honorario 

MG. Carlos Alejandro Rueda Gómez  Comandante 

CR. Carlos González Robellón   Segundo comandante 

CR. Diego Alberto Gutiérrez Orozco  Vocal 

CR. Aldemar Sánchez Guevara   Vocal 

CR. José Regulo Álvarez Robles   Vocal 

CR. Ali Enrique Garay Saleg    Vocal 

MY. Manuel Guillermo Robayo Castillo  Vocal 

MY. Julio Enrique Piragauta Rodríguez  Vocal 



b. Asamblea General Ordinaria de la Casa Artillera 

 

El pasado sábado 13 de marzo a las 09:00 horas, se llevó a cabo de manera virtual la 

Asamblea General ordinaria de la Casa Artillera. 

 

5. Notas de interés 

 

 

Desde el rastrillo, en el rincón de los cañones 

Después de Boyacá XI 

1819 

 

Desde Vélez, el Libertador informa de un posible arreglo con Vicente Vanegas para la 

explotación de la fábrica de nitros en favor de la nación y ordena a los gobernadores y 

comandantes militares de las provincias del Socorro, Tunja y Pamplona lo siguiente: “1º. 

Todos los fondos de la provincia de su mando sean de alcabalas, estancos, diezmos, 

secuestros y donativos se recogerán con la mayor eficacia y con una actividad sin ejemplo 

me sean remitidos a mi cuartel general. 2º. La provincia de su mando dará $ 40.000 pesos de 

donativo y otros tantos se tomarán de los diezmos en calidad de reemplazo. Los bienes de 

secuestros se realizarán del mejor modo posible y a la mayor brevedad, admitiendo rescates 

a los dueños o a otros individuos. 3º. Los que se hayan mostrado afectos al sistema español 

deberán dar un donativo más crecido que los otros. Los señores eclesiásticos, y 

principalmente, los venerables curas darán un donativo por separado del de la provincia, de 

modo que los que se hayan mostrado afectos al partido enemigo, contribuyan con la mayor 

parte de este donativo. 4º. Se mandarán construir 2.000 vestidos de manta, con 1.000 camisas 

de la mejor tela para el servicio del ejército, 1.000 cartucheras y 1.000 gorras de suela, 

perfectamente acabadas, 2.000 pares de alpargates y 1.000 mantas. 5º. Todo esto se ejecutará 

en el término de un mes. Semanalmente se mandará a mi cuartel general cuanto se haya hecho 

en dicha semana. Vuestra excelencia es responsable del cumplimiento de estas medidas. Si 

la República sufre algún revés por la inexactitud en no llenar rigurosamente estas órdenes, 

vuestra señoría pagará con su empleo. A la provincia de Pamplona he pedido la mitad menos 

de lo asignado al Socorro y a Tunja.”1  

Estas determinaciones del Libertador no cayeron bien en los granadinos y le correspondió al 

general Santander desde Santa Fe hacer algunas precisiones sobre lo que él consideró 

desconocimiento del Libertador que lo induce al error y, desde luego con las debidas 

consideraciones, pero sin dejar de lado la precisión sobre el asunto, le expuso sobre esta 

materia y sobre las finanzas de Santa Fe, la contrata de nitros y la amonedación lo siguiente:  

“He recibido el oficio de vuestra excelencia de 28 de septiembre, de Vélez, en que me 

comunica la orden que ha dado a los gobernadores de Tunja, Socorro y Pamplona. Vuestra 

excelencia tendrá la bondad de oírme algunas observaciones en la materia. 

                                                           
1 Cartas Santander – Bolívar 1813 – 1820 Página 131 y 132 



Vuestra excelencia decretó el 18 de agosto que las rentas decimales se entrasen en la tesorería 

del ramo sin hacer novedad, cuya providencia agradó a todos los interesados, que son una 

parte considerable y temible cuando se deciden por un partido. En la época pasada de la 

República ocurrieron mil reclamaciones, mil disgustos por una medida semejante, y el 

gobierno tuvo que luchar más con el clero que con los españoles. Cuando el gobierno no 

cuenta con fuerza y cuando necesita del influjo de los mismos pueblos para sacar de ellos la 

que debe sostener al mismo gobierno y conservar el país, los embarazos se multiplican debido 

a las dificultades que hay que superar. Todo esto no quiere decir que a la defensa de la patria 

y a la salvación de nuestro honor, y a nuestra existencia, antepongamos consideraciones que 

parecen de poco valor; pero sí está en la prudencia que podamos atender a ellas si son 

conciliables con la obligación que nos ha impuesto la República. Vuestra excelencia conoce 

cuales son las causas que han influido poderosamente en los pueblos de la Nueva Granada 

para que hoy casi todos sean enemigos del gobierno español y está convencido, que más que 

las contribuciones, las extorsiones han cambiado la opinión del pueblo que el haber visto 

fusilar 500 o 600 personas. Un hábito de obedecer al gobierno español ha prevenido el ánimo 

de los pueblos a mirar mejor las providencias que emanan de él, que las que emanan del 

gobierno de la República. Por consecuencia me parecería que en materia de diezmos no se 

hiciese novedad todavía, para evitar los clamores y disgustos que me parece son 

consiguientes; pero vuestra excelencia esté seguro de que yo jamás alteraré sus providencias. 

Las rentas que me quedan disponibles son las de Santa Fe, Mariquita, Antioquia y Neiva. Las 

de Santa Fe están reducidas a la salina de Zipaquirá; porque la alcabala, ni la casa de la 

moneda importan cosa de consideración: los sueldos de los empleados civiles y de hacienda 

importan más de $ 50.000 pesos; el vestuario que debe darse a la división Anzoátegui importa 

por lo menos 25.000, la media paga de las tropas existentes aquí 12.000 pesos por lo menos 

al mes, y la tropa que ha marchado al sur no ha recibido sino un vestuario. Las rentas de 

Mariquita son tales que en dos meses no han podido dar 1.400 pesos para construcción de 

buques. Las de Neiva las considero en igual estado. No me restan sino las de Antioquia, que 

ahora por las contribuciones podrán alcanzar a dar algún sobrante para fusiles. Esto lo pongo 

en consideración de vuestra excelencia por vía de informe y en descargo de mi obligación. 

No he contado con la moneda mala existente en la casa de la moneda, porque no se ni cuándo 

podrá acabarse de sellar, ni que producirá. 

La contrata sobre nitros que propuso a vuestra excelencia el ciudadano Vanegas, es menos 

ventajosa que la que tenía este gobierno con el ciudadano Sarabia, en el mismo territorio. 

Preveo que una y otra van a tener embarazos y enredos, pues Vanegas, sin esperar la 

resolución de un expediente que estaba pendiente en este gobierno, ocurrió a vuestra 

excelencia. Yo me manejaré en este asunto de la manera que el gobierno pueda ganar.”2  

En la provincia de Vélez, tal vez maravillado por la propuesta de un posible contrato del 

señor Vicente Vanegas con el estado para la extracción de nitros y otras fortalezas 

productivas de la provincia, le ordena a su cabildo que debe “realizar una contribución de $ 

510.000 pesos repartida en todo el vecindario de este cantón, equitativa y proporcionada a 

las fortunas de los ciudadanos”3 porque según él, “La defensa de la Nueva Granada, no 

solamente a toda provincia y a cada pueblo, sino también a cada individuo en particular.”4  

Por esas fechas, finales de septiembre y comienzos de octubre DE 1819, se reciben informes 

según los cuales el general español Juan Manuel de Cajigal había llegado a Caracas con 3.000 

hombres y 300 oficiales en cuadro y por supuesto se genera alarma. Buenos es aclarar que 

esta noticia llegó en noviembre 8 (un mes largo más tarde) a Angostura y fue presentada al 

Soberano Congreso por el vicepresidente de la República general Juan Bautista Arismendi, 

indicando: “estar informado del arribo a la isla de Puerto Rico del general español Juan 

Manuel de Cajigal con 3.000 hombres, sin saberse su destino”5 No había certeza de esa 

noticia y tiempo después se entenderá bien lo sucedido.  

                                                           
2 Cartas Santander – Bolívar 1813 – 1820 Página 133 y 134 
3 Lecuna Vicente. Bolívar día a día. Editorial Océano. Barcelona España. Página 687 
4 Lecuna Vicente. Bolívar día a día. Editorial Océano. Barcelona España. Página 687 
5 Actas del Congreso de Angostura 1819 – 1820. Acta 203. Página 253 



Por los mismos días (01 de octubre) el Libertador quedó enterado del contenido del parque 

que conduce Juan Bermont desde Guayana y que ha llegado por río Meta a Guanapalo en el 

Casanare. Este punto estaba ubicado sobre el río Meta a la altura de Santa Rosalía y fue el 

puerto utilizado por el general Santander, cuando en 1818 procedente de la misma Angostura, 

subió el Orinoco y el Meta, con el armamento para organizar y armar al ejército de la Nueva 

Granada en Casanare, cuando tomo el mando de la provincia por orden de Bolívar. Allí en 

ese caserío, Santander desde los primeros días después de Boyacá había ordenado la 

construcción de una flotilla de embarcaciones con capacidad para transportar armas y 

municiones desde Angostura por el río Orinoco y el Meta hasta ese caserío; la obra está en 

avances y además se confirma que en las embarcaciones que trajeron el parque conducido 

por el comandante Juan Bermont se transportó hacia Guayana el oficial enviado desde Santa 

Fe con los $105.000 pesos para comparar armas y para las esposas de los oficiales 

venezolanos que vinieron en la Campaña Libertadora de la Nueva Granada. 

 

Antes de que los derriben V 

 

 

 

 

 

 

 

 

José Antonio Galán 

 

Nació en Charalá (Santander), en 1749. Caudillo de la sublevación comunera, fue apresado 

y sentenciado a la horca el 1 de febrero de 1782. Su cuerpo desmembrado; fue declarado 

“monumento de infidelidad” y sus miembros expuestos para escarmiento público en 

poblaciones de Santander. 

 

 

Biografía del Autor: 

 

Carlos Gómez Castro 

 

Escultor. nació en Bucaramanga en 1909. Desde temprana edad inicia su encuentro con las 

artes, realiza estudios y es becado para estudiar en la Escuela de Bellas Artes de Bogotá (1928 

– 1935). En búsqueda de la maestría (1935 – 1941) parte hacia Europa, se inscribe en la 

Academia de San Fernando, en Madrid; frecuenta el círculo de Bellas Artes; conoce museos 

y lugares históricos por varias ciudades de Europa. En 1942 de regreso a Colombia ejerce 

como docente en Medellín, Bogotá y Bucaramanga. A partir de 1948 y hasta su muerte el 

maestro permanece en su ciudad natal un mayor tiempo, con esporádicos viajes al 

exterior. Su obra se consagra a nivel regional y obtiene un gran número de encargos con el 

apoyo oficial para elaborar monumentos conmemorativos a personajes históricos, y con 

apoyo privado para empresarios escritores, poetas y hombres de acción. Murió en 

Bucaramanga el 10 de mayo de 1996. 

 

Colaboración del cándido Gonzalo Rojas Bonilla. 

 



6. Temas sociales 

 

a. Cumpleaños 

 

  “Les deseamos un feliz cumpleaños a los señores oficiales y distinguidas damas que, en 

el mes de abril, celebran su fecha de nacimiento. Que el Señor y nuestra patrona Santa 

Bárbara, les concedan muchos años más, para bien de los suyos y de nuestro grupo de 

Artillería. 

 

Felicidades y un fuerte abrazo.” 

 

 

 
 

 

b. saludos 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

“Santa Bárbara bendita, que teñiste con la purpura de tu sangre tu casta virginidad 

por amor a Dios, defiéndeme de las tempestades, incendio, hecatombes y 

calamidades todas de este mundo. Líbrame de la muerte repentina. Intercede por mí 

ante el señor para que me ayude a lograr vivir en santa amistad y llegar al fin de mis 

días en paz en su Gracia Divina”.  

 

Te encomendamos que intercedas por la salud de estos artilleros, hijos tuyos… 

 

 MG. Carlos Alberto Fracica Naranjo 

 BG. José Alirio Alvarado Hernández 

 CR. Orlando Zafra Galvis  

Sra. Claudia Cecilia de Quemba 1 CR. Luís Ignacio Bernal Petrelli 3

Sra. Stella Pombo de Currea 5 MY. Mauro Chacón Torres 3

Sra. Sandra  Mejía de Arenas 9 CR. Raúl Castro Ante 4

Sra. Ligia Franco de Martinez 9 CR. Gentil Almario Vieda 5

Sra. Aida Gómez de Valbuena 10 MY. Nestor Oved Camargo Camelo 5

Sra. Gloria Barrera de Vallejo 12 CR. Luís Eduardo Guiza Valbuena 5

Sra Teresa Reyes Cordoba de Tovar 13 BG. Carlos Arturo Pardo Pinzón 6

Sra. Sofía Neira de Vaquero 17 CR. Jaime Garavito Martínez 12

Sra. Mary Luz Alarcón de Pesca 17 TE. Nelson Eduardo Peñuela  García 13

Sra Miriam de Zapata 19 TE. Ramiro Besada Lombana 15

Sra. Mercedes Olarte de Márquez 22 MY. Luís Alfonso Canal Venegas 17

Sra Cecilia de Mesa 23 MG. Eduardo Santos Quiñones 20

Sra. Claudia  de Rivera 23 CR. Gustavo Mantilla Ortiz 20

sra.Miryam de Fonseca Guevara 26 TC. German Alfonso Rodríguez Castro 21

CR.Juan Manuel Sanchez Rosas 24

CR. Nestor Raul Espitia Ribero 25

ABRIL

ARTILLERAS ARTILLEROS



 TC. Daniel Borda Rodríguez 

 

 

7. Poema 

 

No soy poeta, solamente soy un colombiano que ama su patria y a raíz de los dolorosos 

hechos ocurridos el pasado 17 de enero, en el cual perdieron la vida unos héroes de la 

policía, busqué en mis archivos este poema salido del alma y escrito creo en el 2016, 

cuando sentíamos la humillación y el dolor de colombianos por el mal llamado proceso 

de paz y cuyos resultado nefastos y dolorosos aún estamos viviendo y afectan tristemente 

este nuevo gobierno.  

HA MUERTO UN SOLDADO…. ¿A QUIEN LE IMPORTA?...  

Qué tristeza inmensa, qué dolor en el alma y que lágrimas se vierten, ante la indiferencia 

y el: ¡que me importa!... de muchos colombianos, cuando asesinan un soldado.  

¡Sí!... todo sigue igual… y su sangre, roja como la de todos los humanos, ha sido vertida 

por amor a su patria, por pensar en sus hermanos, por soñar en una mejor nación, por 

creer en la democracia que defienden.  

Pero el romanticismo y la lealtad que lo llevaron a la muerte. Solo hace vibrar de tristeza, 

los corazones destrozados de sus familiares. El resto de los colombianos somos 

indiferentes. 

Los extremistas por ser sus enemigos, los delincuentes de todos los matices porque los 

ven como sus contendientes.  

Y la inmensa mayoría de colombianos los miran en silencio…, indiferentes ante sus 

dolores, ante los sufrimientos de la guerra y ante el terrorismo que asusta y amedrenta.  

Los miembros de la justicia hacen eco a esta indiferencia y solo se interesan en buscar 

las rejas de la ignominia para los combatientes que luchan por la paz. Las mismas 

páginas de los periódicos plagadas de mentiras, de zalamerías sociales, de engaños 

políticos y hasta de corrupción, solo dan un pedazo de columna para comunicar que han 

asesinado un soldado, como parte del diario acontecer. Realzan más un clasificado o una 

propaganda, por los beneficios económicos y particulares.  

Han asesinado un soldado… ¡qué importa!… Si los gobiernos siguen cimentando sus 

acciones políticas, populistas o no sobre los cadáveres de los hombres que, con el fusil 

al hombro y el morral a cuestas, luchan por una paz que no se vislumbra en los horizontes 

de esperanzas que soñamos, ni en el ocaso del sol que ilumina esta tierra bella, pisoteada 

por apátridas, por políticos corruptos por delincuentes de todos los pelambres y por 

indiferentes ante el horror de la muerte.  

Han asesinado un soldado. ¡Qué importa! si estamos dialogando en secreto, a espaldas 

de los colombianos, en la cuna de los tiranos marxistas, engendro de otros de 

Latinoamérica, dicen… que, para conseguir la paz, sin importar el precio ni la dignidad 

y olvidando las manchas de sangre de las bombas fratricidas, de las balas asesinas, las 

emboscadas criminales, y la infamia y el horror de los secuestros. 

 ¿Por qué nuestro silencio?... ¿Será por miedo?... ¿Por negligencia?… ¿Por qué no 

sentimos la patria?... ¿Por qué no nos importa que nos roben mar territorial?... ¿Por qué 

los acordes del himno no nos llegan al alma?  

¿Por qué no hemos escuchado las armonías del toque de silencio, para despedir al 

soldado que ha muerto? ¿Por qué la trilogía de nuestra bandera hondeando para decir al 

mundo: ¡Esta es Colombia! ¿No nos importa? Oh… ¿por qué esta nación de gentes 

nobles golpeadas por el crimen y el asesinato está insensible?... No lo sé… Quisiera 

saberlo… La realidad es que seguimos ausentes del grito de dolor y de las lágrimas 

salidas del alma, cuando por defender la patria muere un soldado.  



Despertemos a la realidad, démosle amor a esta nación adolorida, démosles afecto a esos 

hombres que desde el amanecer sueñan en Colombia, porque es su nación amada, a esos 

hombres que levantan la bandera y la coronan de laureles en sus gestas heroicas.  

A esos hombres que, sin importar el clima ni los rigores de la guerra, recorren este bello 

país de sur a norte, de oriente a occidente, ellos sí, para llevar la paz a todos los rincones 

donde haya un colombiano, llegando a las cálidas tierras, al frío paramo, a la selva tupida 

y llena de sorpresas, para decir a sus gentes abandonadas del gobierno: ¡Aquí estoy! 

como soldado, ¡para ayudarte hermano colombiano!... ¡Aquí estoy!… para con amor 

defenderte patria mía! 

 TC.  Álvaro Bonilla López 

 

SALVAS. “Que Salvas, en honor al señor Presidente” 

Por Coronel RA Guillermo García Valdebenitez 

 

“Permiso sigo mi Coronel”, dije al momento de ingresar al despacho del comandante 

de la Escuela de Artillería teniente coronel ALFREDO UMAÑA CARRIZOSA, quien 

me gritó: SIGA TENIENTE ¡¡¡¡…, palabras que en la figura de un hombre que medía 

más de 1,90 metros, adquirían otra dimensión. Entonces avancé hacia a él en medio de 

los oficiales de la Escuela, que se encontraban alineados a lado y lado del despacho y 

alcancé a ver al entonces Capitán GABRIEL CORREDOR PARDO (Remache), quien 

era mi comandante de la “Batería C de 75 mm” y yo era el ejecutivo de esta. 

 

Al pasar entre ellos, observé que todos estaban con cara de preocupación y varios me 

hicieron señas con la mano al cuello en señal de ahorcamiento, queriéndome decir que 

el tema con el coronel Umaña estaba muy delicado.  

 

Entonces el Coronel Umaña dijo con voz airada: “Teniente…, ¿qué fue lo que hizo usted 

con las salvas?”. He recibido información según la cual, su acción causó daños en el 

capitolio exterior e interiormente en el Salón Elíptico donde está una pantalla traída de 

Europa, la cual por poco le cae encima al Presidente Lleras y a los asistentes a la 

Ceremonia. Y ni que decir en la Plaza de Bolívar, pues el contenido de las vainillas 

golpeó a varios integrantes del destacamento de la Escuela de Policía que se encontraba 

formado en la parte posterior de la misma. Mi Coronel, contesté, las salvas se hicieron 

de acuerdo con las órdenes que recibí, pero tal vez eso se debió a que disparamos las 4 

piezas al tiempo y además se colocó carga especial en las vainillas, para dar más realce 

a las salvas con motivo de la posesión del Dr. Alberto Lleras Camargo como presidente 

y que según la información que se tenía, siente un gran afecto por el Ejército.  

 

Pero todo sucedió días antes, cuando me llamó el señor capitán Corredor a su oficina y 

me comunicó que el comando de la Escuela había ordenado hacer las salvas de artillería, 

con motivo de la posesión presidencial del primer mandatario del Frente Nacional en el 

7 de agosto de 1958 y que, cumpliendo el protocolo acostumbrado, se le quería dar realce 

especial a este acontecimiento.  

 

Yo busqué entonces al sargento Martínez, guardaparque de la Escuela y le pedí que 

alistara la munición y que el comando de la Escuela quería algo especial. El suboficial 

me dijo que no me preocupara. Así fue como el día de la ceremonia, en las horas de la 

mañana salí con las piezas en dirección al acto nacional y nos instalamos en la parte 

posterior del Capitolio, contiguo al Observatorio Astronómico, desde donde se le dio la 

suficiente inclinación a la boca de fuego de las piezas, para evitar que el contenido 

molestara la gente. 

 

Al empezar la ceremonia, envié a un suboficial a la entrada del capitolio por el Patio 

Núñez, para que me hiciera señas en el momento exacto que el presidente pronunciara 

las palabras “SÍ JURO”, lo cual sucedió y entonces ordené “FUEGO” y a continuación 

sucedieron las salvas hasta completar 21 cañonazos.  

 



Las salvas salieron muy lucidas y en cada una de ellas se notó la imponencia de la 

Artillería. Terminadas las mismas, dispuse la carga del material con rumbo a la Escuela 

de Artillería.  

 

Al llegar a la Escuela el Comandante de guardia al darme parte, me comunicó que me 

presentara en el comando. Allí el coronel Umaña me llamó la atención como ya expliqué 

y ordenó a “Remache” que me mandara a la pieza del casino, mientras se averiguaban 

los daños, los cuales correrían por mi cuenta, según lo dijo, en tono de enorme disgusto. 

Pero sucedió algo imprevisto en ese momento: timbró el teléfono, el cual fue contestado 

por el teniente ayudante de comando, diciendo: “Aló Escuela de Artillería a la 

orden…Ahh, mi general buenas tardes, el ayudante se presenta sin novedad…si mi 

General, mi coronel está aquí…y le pasó el teléfono al coronel Umaña diciéndole que 

hablaba el comandante del Ejército. Mi Coronel se frunció y contestó: “Si mi General, 

habla el coronel Umaña, que ordena mi general…y agregó, estoy preocupado por el 

desarrollo de las salvas, parece que hubo problemas.  

 

Entonces guardó silencio en el teléfono escuchando al General, de repente sonrió y 

cambio su actitud tensa, y aunque guardó silencio se notaba que la conversación había 

dado un giro, pues el coronel Umaña dijo, lo escucho mi General. 

El Coronel Umaña retomó la palabra diciendo: Si mi General lo escucho, sí, sí, si lo 

escucho, cómo va a ser, sí, lo escucho, ¿verdad mi General?, ¿Que le parecieron muy 

bien las salvas mi general? Sí, aquí tengo todos los oficiales reunidos, les voy a 

comunicar si usted me permite. Retiró la bocina de su cara y dijo: SEÑORES 

OFICIALES: EL COMANDANTE DEL EJÉRCITO ME COMUNICA, QUE EL DR. 

ALBERTO LLERAS, QUEDÓ FASCINADO CON LAS SALVAS DE ARTILLERÍA, 

LE PARECIERON FABULOSAS Y QUE LE GUSTÓ EL TRONAR DE LOS 

CAÑONES Y MANDA A FELICITAR A TODA LA ARTILLERIA, A LOS 

OFICIALES DE LA ESCUELA Y ESPECIALMENTE AL OFICIAL QUE ESTUVO 

AL FRENTE DE LAS SALVAS. El Coronel Umaña remató la charla diciendo: Muchas 

gracias mi General y finalmente esbozando una gran sonrisa, dijo, SEÑORES, QUE 

VIVA LA ARTILLERÍA, TENIENTE GARCIA VALDEBENITEZ, LO FELICITO. 

CAPITÁN REMACHE, YA LEVANTARON EL ACUARTELAMIENTO, ORDENE 

PREPARAR UNA PICADA EN EL CASINO, QUE EL COMANDO INVITA EL PRIMER 

BRINDIS.   

 

Comentario final: “Los pequeños daños que se sucedieron, nunca me los cobraron…… 

Qué 

 recuerdos aquellos”  

 

8. Nos escriben 

 

 

Buenos días, señor general Carlos Rueda y como siempre gracias por esa inyección de 

optimismo que nos infunde y más cuando poco el panorama se observa más alentador. 

Cuando leemos, se observa que la vida está siempre llena de múltiples sensaciones, 

logros, obstáculos, problemas y adversidades encaminadas a crecer y madurar. Nuestros 

ojos deben brillar para mirar el futuro INCIERTO y crear FORTALEZAS ante el dolor 

y rabia de no aceptar que nuestra PATRIA está en peligro. Yo no trato de DIVIDIR sino 

de ADVERTIR y sé por qué lo recabo. Tenga Ud., su digna FAMILIA y quienes 

aprecian mis palabras una semana llena de BENDICIONES. MG. Eduardo Santos 

Quiñones 

 

Buenos días, señor general Carlos Rueda, sigue siendo motivante y agradable su saludo 

semanal, además nos recuerda las medidas de bioseguridad, gracias también por 

recordarnos a nuestros Artilleros que sufren quebrantos de salud para no olvidarlos, y 

seguro que el próximo 6 de marzo estaremos al pie del cañón para votar por cualquiera 

de las dos listas donde se encuentran dos insignes Artilleros. CR. Luis Enrique Tafur 

Leal. 

 



Gracias, mi General Carlos Alejandro Rueda Gómez por su saludo semanal dirigido a 

esta hermandad artillera, siempre esperado y bienvenido. 

Seguimos cuidándonos. TC. Joaquín Franco Luque 

 

Buenos días mi respetable y gran líder, general Rueda. Seguimos motivados con su 

mensaje e instrucciones para seguir cuidándonos. Saludos. CR. Francisco Díaz 

 

Señor general Rueda: Un respetuoso saludo y felicitaciones por su perseverancia y 

dedicación con los mensajes semanales y los informes del grupo. Estaremos pendientes 

de la comunicación sobre la vacuna para concurrir a la hora y fecha que nos informen. 

Feliz semana para usted y su familia. TC. Jorge Gutiérrez Perdomo. 

 

Buenos días mi general. Atento saludo.  Gracias por su alentador mensaje para esta 

semana, que coincide con un nuevo mes. Que marzo sea el mes de la esperanza, que 

nuestros mayores puedan ser vacunados y nuestros enfermos mejoren por la gracia de 

Dios y la intervención de la ciencia médica. Roguemos porque nuestros efectivos y sus 

familias se mantengan sin una pérdida más, porque el dolor causado por la pandemia nos 

haga más solidarios y sensibles a las tribulaciones de nuestros hermanos. CR. Carlos 

Miguel Acosta Arévalo. 

 

Mi general Carlos Rueda, gracias por su saludo semanal que motiva y alegra el espíritu 

a seguir cuidándonos y pronto volvernos a encontrar, saludos a su apreciada familia, un 

abrazo. MY Marco Arturo Prieto 

 

Señor general Rueda, muchas gracias por su saludo y le deseo una feliz semana. Dios lo 

bendiga. Feliz día. CR. Raúl Castro Ante. 

 

 Para mí general Carlos Alejandro Rueda y la renovada Junta Directiva del Grupo Santa 

Bárbara, los mejores deseos para que puedan cumplir con los objetivos trazados, es un 

compromiso de cada artillero aportar con el Plan Padrino, el de hacer ver lo que nosotros 

compartimos, disfrutamos y proyectamos dentro de la organización artillera y su 

entorno, este grupo ha entendido que su objetivo es unir y compartir con los hombres y 

mujeres que de alguna manera estamos ligados con la artillería.   Un abrazo para todos 

y Dios nos proteja. CR. Pedro Rojas Espinosa 

 

Gracias por su saludo y permítame congratularme por su reconfirmación en nuestro 

apreciado Grupo, Dios lo siga bendiciendo para que con su junta directiva continúe 

llevándonos por el camino exitoso con el que nos ha guiado hasta hoy. Un abrazo de 

felicitación.TC. Álvaro Rojas Bonilla. 

 

Mi general, mil gracias por ese reconfortante y especial saludo que nos anime a llenarnos 

de optimismo en esta semana. CR. Ali Enrique Garay Saleg.  

 

Señor general Rueda, le agradezco ese saludo, como todas las semanas, me motiva para 

continuar enfrentando positivamente el diario vivir. Buenos días a todos los camaradas 

compañeros. CR. José Saín Lázaro Tovar. 

 

Señor general Rueda, mil gracias por su mensaje semanal y doy gracias a Dios por su 

reelección y por esa nueva Junta Directiva que nos seguirán llevando por el mejor 

derrotero y día a día le darán grandeza al grupo. TC. Jaime Alfonso Morales Bedoya. 

 

Mil gracias mi apreciado general Carlos Rueda por el saludo y por su permanente 

dedicación y acertada dirección al comando del Grupo Santa Bárbara. Dios lo siga 

Bendiciendo y estaremos atentos y junto al cañón. CR. José Regulo Álvarez Robles. 

  

Sr general Rueda, gracias por el saludo semanal, continuamos con los cuidados 

estaremos pendientes de sus recomendaciones, abrazo Artillero. TC. Camilo Alberto 

Garzón Forero. 



 

Mi general Rueda, gracias por su excelso y siempre motivador mensaje semanal siempre 

en búsqueda mantener la cohesión y unidad de la familia artillera. 

¡Deber antes que Vida! ST. Juan Carlos Roca Falla. 

 

 

 

 

 

 

 

. 

 

 

Mayor (RA) Leonardo Hernández Quiroga 

               Secretario General 

 

 

 

 

 

 

Revisión Consejo Editorial  
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MG. (RA) CARLOS ALEJANDRO RUEDA GOMEZ 

Comandante “Grupo de Artillería Santa Bárbara” 

 


